Имена существительные общего рода
Тип урока: урок « открытия» новых знаний.

Цели как деятельность учеников:
М/п: анализировать, обобщать, делать выводы, строить рассуждения.

П: распознавать существительные общего рода, соотносить их с определенной группой; правильно употреблять  в речи существительные общего рода и существительные, обозначающие лиц по профессии.
Л: обогащать грамматический строй своей речи.
	Этапы урока
	Ход урока

	I. Оргмомент(3 мин.)


	Приветствие. 

На улице зима. Кругом все белым - бело. Ребята, представьте, что мы с вами снежинки. Вот пошел сильный снег, снежинки весело кружат в воздухе, постепенно опускаясь на землю.

Сначала опустились маленькие, хрупкие снежинки (это наши девочки - сели), затем снежинки побольше (сели мальчики).

Все снежинки оказались на земле. Тихо все кругом, наступила звездная ночь.

Но с восходом зимнего солнца снежинки начали просыпаться, они обрадовались морозному утру, улыбнулись солнышку и сказали друг другу: «Доброе утро». Посмотрите друг на друга, улыбнитесь, и на душе станет радостно и светло, и все будет вам  под силу.

 - Я рада вновь видеть ваши лица, ваши улыбки, и, думаю, что сегодняшний день принесет нам всем радость общения друг с другом.

Успехов вам и удач! За правильный ответ вы будете получать жетоны. К вершине успеха первой ступенькой является  проверка домашнего задания.
Проверка готовности к уроку. Выявление отсутствующих.

	Проверка домашнего задания(5-7 мин)
	Теоретическая разминка
Фронтальный опрос:
- Что такое имя существительное?

- Какие постоянные признаки существительных вам известны?

-Как определить категорию одушевленности-неодушевленности существительных?

- Какие непостоянные признаки?

- Как называется изменение существительных по падежам?

- От чего зависит выбор гласной в окончании существительных?
Практическая разминка

Самостоятельная работа:

«Игра крестики-нолики»
Цель: Проверка знаний
Задание: Определите, какую гласную следует писать в окончании существительного.

В пустые клетки добавляйте толькоЕ или И.

и

е

и

  на площад…,  по алле…,  у печ…,                

и

и

е

  в полици…,  у Наталь…, по привычк…, 

е

и

и

  в паспорт…, на заняти…, по глупост…



	II. Актуализация знаний.

(5 мин)
	Ребята, давайте перенесемся из снежного государства в Королевство Русского языка и познакомимся с его новыми жителями и их законами, существительными общего рода и узнаем, что они представляют и как пользоваться ими в речи. (Запишите дату урока.).

                        Имена существительные общего рода.
УЧИТЕЛЬ: Однажды на уроке я услышала от ученика ответ: «Все имена существительные изменяются по родам, числам и падежам» Правильно ли это?

УЧЕНИК: Нет. Имена существительные по родам не изменяются. Они относятся к одному из родов: мужскому, среднему, женскому. 

УЧИТЕЛЬ: Действительно, в русском языке, в отличие от английского, армянского, турецкого, где нет деления по родам, каждое существительное относится к одному из 3-х родов.

Выборочный диктант. 

Выписать существительные и подобрать к ним имена прилагательные или местоимения.1р.-ж.р    2р-м.р    3р.-ср.р

Мозоль, яблоко, тюль, герань, домино, шампунь, область, пианино, кофе, рояль.

ВЫВОД: Имена прилагательные, местоимения  верно несут службу рядом с существительными и помогают нам не ошибиться в их роде.



	III. Постановка учебной задачи.

(5 мин)
	Материал для наблюдения.
1.Работа с текстом. Прочитайте четверостишие (про себя)

   Вот подходит к детворе,

Затевает драку,

Все боятся во дворе

Так … забияку.

- Как вы думаете, какого окончания не хватает у местоимения? Прочитайте.

- А разве девочки не дерутся ? 

- Так какого же рода существительное «забияка»?

   Такой забияка, такая забияка.

Существительные, которые обозначают лиц то мужского, то женского пола, называются существительными общего рода.

2. Чтение текста в учебнике – №49 стр.145

- Чем можно дополнить текст учебника? (Характеризуют человека).

- По каким признакам можно найти слова общего рода в тексте? (По окончанию а - я в И.п. ед.ч.).

3. - Проблемный вопрос: правильно ли утверждать, что слова учитель, врач, профессор являются существительными общего рода, т.к. они называют как мужчин (лиц мужского пола), так и женщин (лиц женского пола).
(Нет, эти существительные имеют нулевое окончание, а не окончание а, они не характеризуют лицо, а называют профессию, род деятельности, поэтому не являются словами общего рода).
4. Сравните свои выводы и наблюдения со схемой:                                              
                                                  ОБЩИЙ РОД

                             

                            И.п. ед.ч.                          значение

                                                                        

                                                               характеристика

                          А / Я                            лица (чаще отр.)

                  

                                                         жен. пола          муж. пола 

                                                                            

                                                          Ж.Р.                     М.Р.                 

                                                       прил. АЯ            прил. ЫЙ ИЙ  ОЙ

                                      Запомнить:       М. Р.

                                             врач□, инженер□, директор□

                                                (независимо от пола лица!)

                                                      прил. ЫЙ   ИЙ  ОЙ


	IV. Открытие новых знаний.


	1.ИГРА « Кто такой? кто такая?»

- Тихий, смирный человек – тихоня

- Хвастливый человек – хвастунишка

- Тот, кто постоянно все теряет, забывает – растяпа

- Тот, кто подлизывается к кому – нибудь подлиза 

- Человек, который выдвигает себя, стремится выслужиться – выскочка

- Человек, который всегда жалуется – ябеда
УЧИТЕЛЬ: Нравятся ли вам такие люди?

                      А у нас такие в классе есть?
2.Слово учителя об использовании существительных общего рода в устном народном творчестве.                      В старину  и сейчас про таких людей придумывали дразнилки  ( жанр фольклора)

                      а) Плакса, вакса, гуталин

                           На носу горячий блин

                           Плакать не годится

                           Можно простудиться 

                      б) Жадина - говядина

                           Три копейки дадено

                            За четвертую копейку

                            Расшибется об скамейку.

Вспомните, а какие дразнилки знаете вы? 

Что-то мы сегодня все о плохом? А разве нет среди существительных общего рода слов, которые характеризуют человека положительно? (Умница, молодчина, работяга, трудяга).

3.Лексическая работа.
Я хочу вас познакомить еще с несколькими словами общего рода
Дока – знаток, мастер своего дела, ловкач. Такого доку поискать. Мой папа – настоящий дока в автомобильном деле.

Этим словом в 18 веке студенты называли сокращенно своих преподавателей, докторов, людей образованных, много знающих, интеллектуалов.

Невежда - м. и ж., малообразованный, малосведущий человек.
Невежа - м. и ж., грубый, невоспитанный человек.
Вопрос
Эти слова имеют разное лексическое значение, а между тем восходят они к одному корню. Что значит слово «ведати»?
Информация
«Ведати» (знать) (невежа - человек, не знающий правил этикета, а вежливый — качество человека, указывающее на знание правил этикета).


	ФИЗМИНУТКА


	А сейчас ... сони, плаксы и задиры, выше руки, ноги шире! 
Руки, ноги, голова,

Плечи, пояс и спина -

Всё имеет имена.

Повернулись,

Улыбнулись, 

Прямо сели 

И готовы сей же миг

Изучать родной язык!



	V. Первичное закрепление.

VI. Самостоятельная работа с взаимопроверкой по эталону.


	Распределительный диктант

- Определите род имён существительных, запишите слова, разбив их на столбики: мужской род, женский род, общий род.
Носок,  забияка, вестибюль, , растяпа, фамилия, мышь, непоседа, врач, стража, умник, умница.

- Обменяйтесь тетрадями. Проверьте работу, поставьте оценку.

мужской род            женский род            общий род

носок                                                            забияка

вестибюль             фамилия                     растяпа    

 врач 

умник                     мышь                          непоседа   

                                стража                          умница 

	VI I. Включение нового знания в систему знаний и повторение.
	- Послушайте сказку, о чем она, как бы вы ее озаглавили?

Среди частей речи прошел слух, что заболело Существительное. Его приятели Прилагательное и Местоимение забеспокоились. Поспешили узнать, что случилось. Оказалось, что дети путают род Существительного. Прилагательное предложило Существительному свою помощь.

“Не грусти, мы поможем тебе. Постараемся не оставлять тебя в одиночестве, будем с тобой рядом и поможем определить твой род: соломенная шляпка, тяжелый рюкзак”, - сказало Прилагательное. “Я тоже помогу ребятам узнать твой род”, - сказало Местоимение. (Мой рюкзак, моя соломенная шляпка.) Особенно мы пригодимся ребятам при определении рода таких слов, как тихоня, лакомка, грязнуля, задира, сластена, неряха, ведь их род можно узнать только тогда, когда мы стоим рядом: большой (этот) грязнуля и большая (эта) грязнуля. Повеселело Существительное от дружеской поддержки и стало выздоравливать. Не напрасно в народе говориться: “Друзья познаются в беде!”.

- О чем эта сказка? Как бы вы ее озаглавили? 

- Перечислите действия, которые надо совершить, чтобы  помочь существительному?

	V III. Рефлексия. 

Итог урока
	- Что нового вы сегодня узнали на уроке? 

- Почему они так называются?

 - Как определить род этих существительных?

- Оцените себя, опираясь на алгоритм самооценки.

Закончи предложение :

- Сегодня я узнал(а)…

- Было трудно…

- Теперь я могу…

- Я понял(а)…

- У меня получилось…

- Было интересно…

- Мне захотелось…    
  Пора подводить итоги.
К доске выходит ученик и усаживается за столом  

        - Добрый день дорогие ученики и гости!

Вы смотрите информационно – познавательную передачу «Итоги».

Новости: сегодня ученики 6 А класса школы № 2 познакомились с необычной группой существительных, существительных общего рода. Теперь они знают, что некоторые существительные 1 скл. с окончанием – а, я  могут менять  свой род в зависимости от лица, которое они обозначают. 

Их род могут прояснить имена прилагательные: такой умница, такая умница.

И вот свежее сообщение. Послушайте, какое домашнее задание надо выполнить к следующему уроку: Составить таблицу «Род имен существительных».

Написать рассказ с использованием слов общего рода.
И объявление: Всем, кто в течение урока получал жетоны со словами «молодчина», «умница» просьба подойти к учителю за оценкой. ДО СКОРОЙ ВСТРЕЧИ!
УЧИТЕЛЬ: Большое спасибо за работу. И в конце урока мне хочется произнести только  два существительных общего рода «умницы», «молодцы».


	XI. Домашнее задание. 
	Составить таблицу «Род имен существительных».

Написать рассказ с использованием слов общего рода.
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